

EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE, — CARLOS CEAVERA

Año 1

Puntarenas, 2 de agosto de 1896.

Nº 9

CONDICIONES

Este periódico saldrá á luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

Se publican avisos y remitidos á precios sumamente módicos.

TARIFA

Serie de 12 números.....	\$ 1-00
Número suelto.....	0-10

EL PACIFICO

MEMORIA DE HACIENDA

Volvemos á ocuparnos de este documento.

Habíamos relacionado los dos puntos primeros de ella, la distribución de la propiedad y la libertad de industria; réstanos el tercero, que es más complicado y serio—el cambio de moneda.

El Gobierno se propone efectuar esta evolución implantando el talón de oro, como el medio circulante más positivo en su valor y por consiguiente,

más estable y de mayor garantía á los intereses que representa; y al efecto, después de varios razonamientos en que se expone la situación actual del país y las ventajas que le reportará tal medida, dá como conclusión, ser esa la salvación económica del país.

Dá por sentado que el único medio circulante que existe en Costa Rica no es oro ni es plata sino papel emitido por una institución bancaria en virtud de especiales concesiones, y bajo este pie, se coloca después, como en último extremo, en la disyuntiva de prescindir en absoluto del billete de banco ó hacerlo nacional, bajo la responsabilidad del Fisco y obtando por este último por creerlo lo más propio, eficaz y conveniente, llega á establecer cuatro condiciones á que debe sujetarse la realización de la idea.

Es la primera, que la emisión se efectúe solamente por una cantidad igual á la que hoy existe de los billetes del Banco de Costa Rica y para sustituir á éstos. La segunda, que esa emisión se garantice con reservas en monedas de oro, que se constituirán por anualidades sucesivas y en cantidad que permita el más pronto y oportuno

EL PACIFICO

tuno retiro de los billetes. Tercera, que el valor de la emisión se dedique exclusivamente á la ejecución de nuevas obras de necesidad y de utilidad reconocida y no á gastos de la administración; y cuarta, que se proceda en todo con la intervención del Banco de Costa Rica y no de modo directo por el Gobierno.

Esto es lo que el Gobierno y su Ministro de Hacienda exponen. Ahora, veamos lo que la simple lectura de lo dicho sugiere.

Si se dice que el único medio circulante que existe es el papel emitido por el Banco, en virtud de concesiones particulares, es reconocer que él es el único dueño legal de ese derecho, y no se podrá entrar en una nueva emisión sin la renuncia de ese derecho y la anuencia manifiesta del Banco.

Si se dice que se emitirá solamente en cantidad igual á la existente en billetes del Banco para reponerlos, no formará nunca esa emisión un nuevo capital, libre de compromisos, para que pueda destinarse á otra cosa que al cambio del actual y no á empresas nuevas como se piensa.

En resumen, pues, la grande idea de la evolución monetaria, está tan íntimamente ligada con el Banco, que sin violentar la institución ó llegar á una inteligencia con él, no podría efectuarse tan fácilmente como sería de desearse; y si la emisión que se haga sólo es para reponer lo existente en circulación, que de por sí no es un sobrante, no podrá contarse con ella para otras empresas.

Esta es la idea que lisa y llanamen-

te nos dá la lectura de la Memoria, que por ser no tan obvia á la solución del problema, más nos preocupa conocer el resultado final que tenga.

GACETILLAS

ACUERDOS MUNICIPALES. —

En la última reunión se ocupó el Municipio de disponer lo conducente á las fiestas cívicas de esta localidad, que tendrán lugar el 15 del mes entrante.

Se han organizado las comisiones respectivas, y es de esperarse que los encargados aceptaran y llenaran bien su cometido.

PARQUE. — También acordó el Municipio destinar de sus fondos la suma de mil pesos para formar un parque en la plaza de la "Victoria", nombrando al mismo tiempo una comisión para levantar una suscripción entre los vecinos con el mismo objeto.

Tan bien acogida ha sido la idea, que aun sin levantarse la lista, ya se cuenta con suscritores de cien y más pesos. Era una necesidad que desde hace tiempo se hacia sentir y que más de una vez se pensó en realizarla. Ojalá que ahora no se quede en embrión.

EPIDERMIS. — Muy delicada la tienen algunos de nuestros aludidos en las gacetillas que publicamos; no quieren que se les diga nada, aunque la falta que apuntamos redunde en perjuicio público; y eso no puede ser, porque el que sirve al público, al público está sujeto.

Los que la tienen dura son los poli-

EL PACIFICO

ciales; no les entra ni con letra de molde el cumplimiento de su deber. Siempre andan en la calle en grupo, conversando familiarmente con todos, tomandose su traguito y tendiendo el ala á cuanta hija de Eva se les presenta, aunque sea en el mismo cuartel y sin preocuparse de que los vean. Tenemos que abrir el ojo para ver de donde viene el mal. (Esto no es por escasez de número).

ABUSOS. — Desde hace tiempo los dueños de embarcaciones que hacen su negocio trayendo y llevando pasajeros á bordo, abusan de la ocasión cuando alguien se presenta con apuro de embarcarse, para cobrar hasta seis y ocho pesos por viaje que vale cincuenta centavos. Por esos abusos se estableció en años pasados una tarifa que debe estar vigente y se debe hacer cumplir, y caso que ella no sea bastante, nosotros creemos que podría reglamentarse por la Capitania ese servicio, á fin de obtenerlo mejor.

IMPORTANTE. — La oficina de la Agencia Principal de Policía está ya donde debe estar, en el núcleo de todas las demás. Ahora sí que el público estará mejor servido y el Jefe de dicha oficina, se conquistará méritos de buen empleado.

NIÑOS MALCRIADOS. — Con ese mote publicó algo "La República" en días pasados y ahora lo hace también "El Pabellón Liberal". Desde los primeros números de nuestro periódico lo hicimos aquí, porque es cosa que no puede verse con indiferencia, desde luego que la juventud que se levanta es la encargada del porvenir de la pa-

tria. Muy mal dice de ellos esa libertad casi absoluta que hoy dan los padres á sus hijos para hacer de su persona lo que su real gana les dé: así es que ellos pasean, toman, fuman y... etc., etc., sin que haya mano que los corrija ni los detenga en esa pendiente de su perdición. Las autoridades políticas podrían hacer mucho en ese sentido, con disposiciones de buen gobierno, y no sólo de un modo directo sino también indirecto, ó sea evitando que los que ya son hombres, no hagan ni digan en las calles cosas que ofenden y lastiman la moral.

DISCULPA. — Por causas ajenas á nuestra voluntad, no damos publicidad al cuadro demostrativo de las multas de policía que han ingresado en la Tesorería respectiva.

DECRETOS. — La Gaceta ha estado publicando los decretos del Congreso, entre los cuales aparecen los de inmigración, destinando \$ 5.000 anuales para invertirlos en ella; el que aprueba los actos del Gobierno expuestos en la Memoria de Hacienda, y el canje celebrado entre esta República y la del Salvador.

El decreto de inmigración deja á la iniciativa particular la introducción de inmigrantes y al cuidado del Ejecutivo su reglamentación. El artículo 3º es bastante previsor, porque el pago de gastos no se hará sino cuando hayan trascurrido dos años de permanencia y hayan llenado las condiciones del reglamento. Respecto al tratado celebrado en el Salvador, dijimos oportunamente lo que de bueno encontramos en él.

FOCOS DE INTELIGENCIA

Componen la Comisión Permanente los señores Lizano, González R., "Padre Martínez", I. Alvarado y Sáenz Andrés.

Cinco de nuestros mejores diputados.

(De "La Prensa Libre")

NOTICIAS DEL EXTERIOR

—Para el eclipse total del sol que tendrá lugar el 9 de agosto próximo y que será visible en el Norte de Noruega, Finlandia, Siberia, Sedo é Islas Sandwich, se preparan especiales comisiones de astrónomos, que se han dirigido al Japón, uno de los lugares escogidos para estudiar ese fenómeno en los dos minutos y 25 segundos que tendrá de duración. Sacarán el mayor número de fotografías que sea posible de la corona solar.

Poco falta para que sepamos el resultado.

—Bolivia. Allí, como en Chile, están en excitación electoral, al extremo de haber estallado una revolución en Sucre, que supone acaudillada por el partido liberal que llevaba de candidato al Coronel Pando, de quien triunfó el candidato oficial Fernández Alonso. La prensa goza de entera libertad; los partidos se dicen lo que quieren.

De esto no nos podemos quejar nosotros, porque hasta allí el señor Presidente sigue las huellas de uno de sus antecesores y ascendiente, el ilustre Doctor don José M.^o Castro.

AVISOS

AVISO

Cansada ya de cobrarle y queriendo evitarle las consecuencias de un juicio, suplico al señor don Manuel Vicente Zeledón venga ó mande pagarme la cuenta que me adenda desde que fué Agente de Policía de esta ciudad, por alimentos tomados en mi casa y un pagaré que por valor de cincuenta pesos tengo contra él.

Puntarenas, julio de 1896.

PETRA ALVAREZ

A mis clientes

Ofresco un variado surtido de géneros negros de superior calidad, llegados últimamente.

Todos los que interesen hacerse vestido para las próximas fiestas de setiembre, pueden ocurrir con anticipación, á fin de poder dar cumplimiento.

Garantizo esmero y prontitud en todas las obras que se me encomienden.

Puntarenas, julio de 1896

TEODOMIRO ACUÑA

AVISO

Habiéndose arreglado convenientemente la imprenta donde se edita este periódico, se hace cargo de toda clase de trabajos, como libros talonarios, pagarés, recibos, hojas sueltas, tarjetas de visita y de entierro, etc., etc.

Tip. «El Pacífico.»